
reporTa^e^___ _ __ __.

EI futuro de la biotecnología
a debate
R.M. Acedo Guevara
M.C. Gallego de la Peña

Genoma España c^tá cclebrando des-

dc el pa^ado día 20 de novicmbre cl ci-

clo de seminarios Biomedia, cuyo objeti-

vo es informar y dar formación sohrc

conceptos básico^ dc biocicncia y bio-

tecnología. Las jornadas, yuc sc prolun-

g^trán hnsta cl próximo 16 dc dicicmhrc,

cuenlan con la presencia de científicos

de reconocido prestigio de todo cl mutt-

do, una iniciativa más yue necesaria, ^e-

gún se dcsprcndc dc la primu-ajornada

celebrada cl pasado día ?U. a la yue asi^-

tió AGRICULTURA. Todos los poncn-

tes coinridicron cn la falta dc informa-

ción acerca de la biatecnología y a peticu^

de yue, según expliccí el director ^^erentc

de Genoma Espttña, Fernando Garc^s,

existe un fuerte incrementu del inter^^

públiro por la biotccnología -cn H cuio^

se tt-iplica la prescncia de etitos temas en

los medios de comunicacicín- yueda mu-

cho por hacer.

EI Secretario General de la Federacicín

Europea de Biotecnulogí^t, D^tvid Ben-

net expuso ccímo la desinformación Ile-

va a conclusiones crróneas y deja la

puerta ^thietta a yue Itrti ONG'ti condicio-

nen la opinión pública, en su opinión, cs-

tas organizacioncs no se prcocupan por

el conocimiento cienÚfico, sino yue buti-

can directumente cl conflicto como prin-

cipal arma.

Respecto de la Unión Ecn^opea, segtín

los datos del Eurobarómetro fncilitados

por Bennet, España e^ uno dc los pníscs

en los yue meno.ti ^e habla dc biotccnolo-

^ía, sólo el 41 por cicnto de lo^ es-

pañoles reconcxe haber visto o Ieí-

do un ^u-lículo sobre el tema, frente

al 83 por cicnto dc los tiuecos. Otro

dato yuc pone de manitiesto la fal-

ta de información sería que scílo un

36 por ciento dc los europeos sabe yue

los tomates contienen gene^ y que éstos

no sólo se encucntran en los tomatcs

transgénicos.

La desinformación eti un problema de

la sociedad en su conjunto, según roin-

cidieron Jaime Fábre^as, Catedrático de

Microbiolo^ín y Director General de

Celtinova e Isidra Recio, Científica Titu-

lar en el Instituto cíe Fermentaciones In-

dusU^iales del CSIC, según ambos, en cl

mundu de los científicos "sólo se valora

nucsUa aparición en artículvs de revist^eti

especializadati, no se dedica tiempo a los

medio^ de rnmunicaciCin". Bennet t^tm-

bién coincidicí en yue el futuro de la

ciencia dependerá de su capacidad de

comunicar adecuadamente sus logrus.

las mejores semillas son las
ofrecidas por los profesionales

La biotecnología ha permitido la crea-

ción de cultivos resistentes a plagas lo

yue conlleva mejores rendimientos

a^,ronómicos. y en conU•a de lo yur fo-

mentan las ONG "s oftrcrn m^tyor ^^r^^u-

ridad alimcntaria yuc oU^os produrtus

convcncional^^, scgún cxpresó I^ranris-

co García Olniedo, catcdrítico dc 13io-

yuímica y Biolo^!ía Mulrc•ular dr la l^ni-

vrrsidad Politrcnica dr Madrid, yuicn

<tfirmó yuc "hoy cn día rl arúcar u la a^^-

pirina no xcrían aprohada^ `i tuvicran

yuc pasar loti ronU^olrs ri^^uroso^ a lo^

yue sun sotnctidos los rultivos U^ans^,rni-

cos".

EI Director "I'rrniru dc Monsanlo, .lai-

mc Costa, cuin^idicí run la upinicín dc

Olmedo, y ascguró yuc los mayores intr-

t'esados en dctiarrollcu^ scmillas yur ol rci-

can seguridad alimcntaria. son la^ pro-

pias cmpresu^ "nos ju^anios la cxitilcn-

cia si fullanws". Costa cxpliccí yur para

yuc se comercic un cultivo dc c^^lc tipo

en España, tiene que pasar por evalua-

cioncs dcl USDA (Dcparlamcnlo dr

Agricultura dc los EEUII), la I^:I^A (I^c-

dcracicín F.uropca dc A`cricultural y la
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FDA, Fundación para cl I^rsarrollo

A`^rario. Dc ayuí pasa a culti^ arsr

comercialmcntc cn EF.UU. Poslc-

riormentc, aquí cn l?spaña. sc^ ha-

cen evuluaciones por partr del

CNB (Ccntro Nacional dc Biotrc-

838 ^^riculturd



nolo^zíct) y las Comunidades Autcínomas.

así conto nunterosos ensayos. De la eva-

luaricín del CNB pasa a la evaluaci6n cle

Irn 14 países miembros de la UF, y la EF-

SA (Autoridad Europea de Se^^w•idad Ali-

ntentaria). Finalmentc s^ aprueba una di-

rertiva ron su plan de scguimiento y una

vez pa^ado el Re`,isU^o de la OI?V V(Of ici-

na Esp^uiola de Variedades Ve^zetales) ya

pucdc cullivat^e comerrialmente en E^pa-

ña. Aquí no aeaba cl proreso, tnta ver. co-

ntercialirado sc realica un plan ele se`,ui-

miento de las hectáreas cul[ivadas. Así las

cosa^, parere mcí.ti yue ase^^utada la calidad

dc Icts .^cntillas contercializadas.

T^tmhi^n Manuel Calvo Hcrnandu, Pre-

sittenlc clc la Asuc'iaciún Española de Pe-

riodismo ('ientíf ico (AEPC), destarú en su

ponencia la normativa curopca, quc asegu-

ra se u^ala de la "más rigurosa del mundo

en este rampci' v su ohjetivo es garantizar

el dererhu a la in1<trmaci6n del con.^umi-

dor. "t'odo^ lot alim^ntos y piett.^os yue

runten^ctn más de un O.9 ^/c de in^^rerlien-

tes modifirados ^^enrtic^tmente deherín in-

dirarlo en la etiyueta y los consumidores

podrán identiFic^u-los mediante las expre-

siones "modit^ir^tdu ^^en^ticamente^^ o

"produrido a partir de ntoditirado gen^ti-

cantcntc".

T^unporo p.u^ece raber ninguna duda,

resperto ^t la rapacidad productiva de ette

tipo de semillas. actualmente se cultivan

(^O millune^ de he^•táreas U^ans^^nicas

..hentos pasado de rultivar I I millones de

hertárea^ de h-i^_o no ntodificado ^enéti-

ramente ^t 75 millones de hectáreas y no

dchentos ulvidar que el trigo supone el

alimento diario (se^^tín Olmedo) de ^100

millones de personas en el

mundci'.

^ 0 ^ ^6Zué es?
^ Genoma España es

la Fundación para el Desarro-
Ilo de la Investigación en Ge-

nómica y Proteómica. Se trata de
una fundación pública, de carácter estatal,
pero con una fuerte vocación empresarial,
cuyo propósito es el fomento de la investi-
gación del genoma y, por lo tanto, el des-
arrollo de la biotecnología en nuestro país.

También en la segunda jornada cele-

brada el ?7 de noviemhre, los pw•ticipan-

tes resaltaron la importancia del diftlo^^o

periodistas-cicntíficos, cuyo ohjetivo es

que la sociedad alcance un alto ^rado de

^•umprensibn .^ubre la bioternolo«ía.

Iñigo Ztn-ita, Director de Inversiones

Nmásl, indiccí en Biomedia que las suli-

das a bolsa de las empresas biotecnolcí-

`^iras en Etipaña cada vez son más cont-

plicada^: "tiblo se van a sacar empre5ati

de calidad y con productos y^t en el mer-

rado". 7urita ^omenló yue la situacicín

de I^t biotecnolo^^ía en nuc^tro país es

mejor que la de hace 10 años y el apoyo

púhlico es mayor pero todavía escaso,

apu^tillá.

La ignorancia y la falta dc compren-

^i^tn por p^u^te de la sociedad son l05 pro-

blemas quc accchan a la biotccnología.

así lo afirnuí Viviam Moses, Director uf•

The Centre for Genetic Anthropology

yue hizo hincapi^ en quc la mayoría de

la sociedad está a favor de la indush^ia y

no muestran interés por la biotecnolo`^ía.

A pesar de esto, Moses destacó la dismi-

nución de la rifra de ciudadanos euro-

peos que ^e oponen a la hiotecnología.

Referéndum suizo sobre
biotecnología

EI 7 de junio de 1995 Suiza votó por

una ntuyoría de ? a I la no prohibicicín

de la ingeniería ^^enética. La iniciativtt

popular "Iniciativa para la Proteccicín

Genr?tica tIPG). tenía conto meta la prc>-

hihición de todus los animales trans^éni-

cos, la de todos los trabajos de campo

cun plantas transgénicas y el impedir la

patcnte de ciertas invenriones bioterno-

Icí ,̂•icas. Pr^nto sur^,ió la oposiciótt a esta

iniciativa gen^tica por parle de aqucllos

que la cmpleaban cumo una he-

rramienta de trabnjo. Esto Ilevcí ,t

una alianra de investi`^adores uni-

versitarios con lu industria farma-

céutica y abrió el cttmino a or^^ani-

zaciones romo la fundación "Gen

Suistic" del que es prctiidente Ri-

rhard Braun, ponentc de Biome-

dia, que destacb la lahor de los nte-
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c
dios de comunicacicín cn el rel^er^ndum

de Suiza yue dio cumo resultado un au-

mento de comprensi6n de la hiotecno-

logía por partc del púliliro. La oposi-

cicín general a la itt^^enietía ^_*cn^ti^a

descenclicí del 6?^i^ al 33^i^^ y ^u arepta-

ci6n se inrrementcí del ?S^lr al 3c)^%r^.

Braun comentó yue .5cría ne^•estu^io yue

lo que se hizo en Suira se realira^e a ni-

vel curopeo.

Las plantas como biofactorias
Tamhién en Biontedia tuvo rahida el

de^arrullo de las hiofactotía^. Frrnando

Ponx, explicó quc la utilización de plan-

tas ron biofactorias tic enmarca dcntro

de Ici^ plantas produrtora^ de produrtos

nuevos, generalntente no rclacionados

con ^us usos agro-alintentario^ hahitua-

leti. Se`^ún Ponz cl roste de pt'odu^'cicín

es sustancialmente ntenor, v en algunos

casos la utilizacicín de planta.^ romo

biofarloria.5 indusU^iales estú suponien-

do I^t sulución tecnulú^^ica a problemas

de producción hasta ahora prárticantcn-

te no resueltus. Aún a^í en Espatia, cl

desarrollo de esta nueva farcta de la

A«robiotecnolu^^ía es rasi inexistentc.•
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